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Prot. n. RQ/ _______del______________ 
 

ROMA CAPITALE 
COMMISSIONE CAPITOLINA SPECIALE GIUBILEO 2025  

VERBALE n. 11 della seduta del 20/03/2023 
 

L’anno 2023, il giorno 20 del mese di marzo alle ore 9,36, previa regolare convocazione (prot. n. 

RQ/4858/2023) prevista per le ore 09:30, si è riunita, attraverso la piattaforma Microsoft Teams, in modalità 

web videoconferenza, la Commissione Capitolina Speciale “Giubileo 2025”, per trattare il seguente ordine del 

giorno: 

 
1) Ricognizione delle proposte pervenute dai 15 Municipi di Roma Capitale in occasione 
del Giubileo 2025; 

 
2) Lettura e approvazione verbale n. 9 della seduta del 13 marzo. 

   Entrata 

h. 

Uscita 

h. 

Cons. Nanni Dario Presidente PRESENTE 9,30 10,27 

Cons. Angelucci Mariano Vice Pres. Vicario PRESENTE 9,30 10,27 

Cons. Alemanni Andrea Componente ASSENTE - - 

Cons. Barbato Francesca Componente PRESENTE 9,30 10,16 

Cons. Bordoni Davide Vice Presidente PRESENTE 9,34 10,12 

Cons. Ciani Paolo Componente PRESENTE 9,30 10,27 

Cons. Marinone Lorenzo Componente  PRESENTE  9,30 10,27 

Cons. Meleo Linda Componente PRESENTE 9,30 10,27 

Cons, Mussolini Rachele Componente PRESENTE 9,30 10,23 

Cons. Parrucci Daniele Componente PRESENTE 9,37 10,20 

Cons. Trabucco Giorgio Componente PRESENTE 9,35 10,18 

Cons. Zannola Giovanni Componente PRESENTE 9,35 10,27 

 

Prende la parola il Presidente Nanni, che, in merito alla ricognizione delle proposte pervenute dai 15 

Municipi, anticipa che sarà successivamente inviato a tutti un report di dettaglio con il resoconto delle 

richieste effettuate dai rappresentanti dei vari territori.   

In questa sede, invece, farà un resoconto delle diverse istanze pervenute durante le Commissioni, 
procedendo per singoli Municipi, dal I al XV e non per ordine cronologico di audizione. 
 

5570 27/03/2023



 

 

Assemblea Capitolina  

Commissione Capitolina Speciale Giubileo 2025   

Il Presidente  

 

2 

All’audizione del Municipio I, tenutasi il 24 ottobre 2022, ha partecipato la Presidente della Commissione 

Speciale Giubileo - P.N.R.R. del Municipio, Maurizia Cecconi.Tra le richieste ricevute vi è quella di una 

cabina di regia, visto l’interessamento del I Municipio, in particolare del centro storico, sia in merito ai lavori 

previsti per l’evento giubilare sia ai flussi di pellegrini che attraverseranno il suo territorio. A fronte di lavori 

che rispetteranno le scadenze, ve ne sono altri che sono in ritardo per varie ragioni e pertanto una delle 

criticità rilevate è proprio legata ai cantieri e al loro considerevole impatto sulla vita dei cittadini. Altra criticità 

è quella relativa alla manutenzione delle strade e ai parcheggi dei bus turistici. A questo proposito, anticipa 

che verrà presto fatta una Commissione congiunta tra Turismo e Giubileo 2025 dedicata all’accoglienza.  

 

All’audizione del Municipio II tenutasi il 19 settembre 2022, ha partecipato l’Assessora alla Cultura e 

Presidente della Commissione Speciale Università, Giubileo, Grandi Eventi, PNRR e Turismo del 

Municipio, Arianna Camellini. Il Presidente Nanni sottolinea che nei primi due Municipi è stata istituita la 

Commissione Giubileo e pertanto hanno partecipato le Presidenti delle rispettive Commissioni, a differenza 

degli altri, per i quali hanno partecipato soprattutto i Presidenti di Municipio o gli Assessori municipali. 

L’Assessora Camellini ha segnalato la necessità di manutenzione e valorizzazione della via Francigena, 

perché coinvolge anche un tratto di quel Municipio. In particolare, un tratto del cammino di Francesco è 

sovrapponibile ad un'importante pista ciclabile che insiste in quel territorio. Altra questione riguarda l'ipotesi 

di un percorso devozionale intorno alle tre chiese principali: Basilica di Sant'Agnese, Chiesa di San Lorenzo 

fuori le Mura e Basilica di Santa Costanza. Osservava inoltre la possibilità di realizzare materiale di 

promozione turistica (guide e/o mappe turistiche) al fine di valorizzare il patrimonio culturale del territorio. Si 

rileva la medesima preoccupazione del Municipio I rispetto ai cantieri, in particolare quello della stazione 

Tiburtina che,  si auspica  completato per il Giubileo 2025. 

 

All’audizione del Municipio III, tenutasi il 28 dicembre 2022, ha partecipato il Presidente del Municipio, 

Paolo Emilio Marchionne, che ha segnalato interventi di rifacimento del manto stradale e dei marciapiedi, 

soprattutto a ridosso delle strutture ricettive, in particolare, quelli di via della Bufalotta, a cui è connesso 

tutto il piano di rifacimento urbano dei quartieri di Fidene e di Val Melaina. Il Presidente Marchionne ha 

riferito, inoltre, che sono già in corso interventi di miglioramento della segnaletica della Via Francigena. A 

tale proposito il Presidente Nanni anticipa che verrà convocata Commissione ad hoc sulla Via Francigena, 

trattandosi di un tema importante e ricorrente nelle varie audizioni.  

All’audizione del Municipio IV, tenutasi il 3 ottobre 2022, ha partecipato il Presidente del Municipio, 

Federico Sciarra, che segnalava la necessità di istituire un portale web dedicato. Su questo punto il 

Presidente Nanni ritiene più opportuno un canale istituzionale dedicato al Giubileo che faccia da collettore 

per le varie iniziative che si terranno nei singoli Municipi.Criticità di rilievo è l’adeguamento delle diverse 

stazioni della linea metropolitana B, in merito alla sistemazione degli ascensori, alla realizzazione di 

percorsi per disabili e alla segnaletica. Su quest’ultimo argomento il Presidente Nanni anticipa che, anche 

su segnalazione della Consigliera Linda Meleo, si terrà, probabilmente dopo Pasqua, una Commissione 

sull'accessibilità e che, viste anche le cronache attuali, è necessario e doveroso fare tutto il possibile per 

migliorare l’accessibilità della Città.  

Sono stati segnalati anche interventi a lunga scadenza, come il prolungamento della metro B, ovvero temi 

che riguardano complessivamente il riordino e la pianificazione della Città e che esulano dalla competenza 

specifica della Commissione Giubileo 2025. E infine anche per questo Municipio si segnalavano 

problematiche legate alla stazione Tiburtina. 
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All’audizione del Municipio V, tenutasi il 24 novembre 2022, hanno partecipato il Presidente del 

Municipio Mauro Caliste e l’Assessore Sergio Scalia.  

Tra le proposte emerse vi è quella relativa alla Chiesa Parrocchiale di Dio Padre Misericordioso 

dell’architetto Richard Meier, che insiste nel territorio del quartiere di Tor tre Teste, una chiesa con una 

struttura molto particolare dal punto di vista architettonico. È interesse del Municipio valorizzare questo 

patrimonio artistico, oltre che spirituale, attraverso la realizzazione di alcuni percorsi specifici. Si segnalava 

la criticità relativa al parcheggio nell’area limitrofa, che andrebbe riqualificato. 

Anche in questo territorio corre un tratto della Via Francigena, che, come già segnalato per altri Municipi, 

necessita di interventi legati alla manutenzione, alla segnalazione e progettazione di percorsi.  

Altro sito che necessita azioni di valorizzazione turistica, compreso tra i percorsi giubilari, sono le 

Catacombe di San Marcellino e il Mausoleo di Sant'Elena. 

A questo proposito, il Presidente Nanni, anticipa che sarà convocata una  Commissione ad hoc dedicata 

alle Catacombe, anche visto quanto emerso dall’audizione del Presidente del Municipio VIII Amedeo 

Ciaccheri, che riferiva importanti iniziative di valorizzazione dei siti catacombali. Infine, per il Municipio V, si 

segnalava un problema legato ad alcune fermate della linea metropolitana C.  

All’audizione del Municipio VI, tenutasi il 30 maggio 2022, ha partecipato il Presidente del Municipio, 

Nicola Franco.Una delle richieste riguardava la possibilità di far parte della cabina di regia, ma il 

Presidente Nanni rileva un problema legato alla sovrapposizione di competenze. Altre segnalazioni sono 

legate soprattutto alla mobilità. A tale riguardo, in una delle ultime Commissioni, l’Agenzia del Demanio ha 

illustrato il progetto di recupero delle Vele di Calatrava, che riguarda proprio quel quadrante. Anche in vista 

di eventi come il Giubileo o Expo 2030 il tema della mobilità è urgente. E lo sarebbe a prescindere, vista la 

presenza della seconda Università romana e del Policlinico di Tor Vergata, trattandosi di un territorio che fa 

da snodo tra Roma e i Castelli Romani e che è uno dei più popolosi di Roma e provincia.   

Altra segnalazione riguarda la valorizzazione dell’area archeologica di Gabii e dei castelli di Torrenova e 

San Vittorino. 

All’audizione del Municipio VII, tenutasi il 9 dicembre 2022, partecipava il Presidente del Municipio, 

Francesco Laddaga, che riferiva di importanti interventi non legati strettamente al Giubileo, ma  finanziati 

con fondi PNRR e che riguardano i mercati di Colli Albani, Via Orvieto, Via Sannio e il mercato Metronio di 

via Magna Grecia. In particolare per quest’ultimo il Presidente Nanni ricorda la recente caduta di calcinacci 

e l’allungamento dei tempi di intervento . 

Tra le proposte illustrate vi era quella di un museo diffuso, al fine di valorizzare il patrimonio culturale e 

paesaggistico del territorio. Altro tema riguarda il terminal Anagnina, capolinea della linea metropolitana A e 

sul quale si cerca di intervenire da anni, visto l’incremento degli utenti, la conseguente realizzazione di 

parcheggi e la presenza di esercenti abusivi. Anche per questo Municipio una criticità forte è costituita dalla 

mobilità, in particolare da un collegamento tranviario tra Anagnina e Romanina.  

All’audizione del Municipio VIII, tenutasi il 6 marzo 2023, ha partecipato il Presidente del Municipio, 

Amedeo Ciaccheri, che ha segnalato tre interventi fondamentali relativi alla Basilica di San Paolo, una 

delle quattro grandi Basiliche romane, il rifacimento di alcuni percorsi di valorizzazione del territorio e il 

parco fluviale sulla riva sinistra del Tevere. Su quest’ultimo tema il Presidente Nanni ricorda che sono già in 

essere una serie di progetti e di interventi in cantiere sul lungo Tevere e anticipa che si terrà 

prossimamente una Commissione ad hoc, dedicata in particolare alle sponde del fiume, mentre i lavori sulla 

pavimentazione dovrebbero partire entro il mese o comunque a breve. 
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All’audizione del Municipio IX, tenutasi il 7 novembre 2022, hanno partecipato la Presidente del 

Municipio Teresa Maria Di Salvo e il Presidente della Commissione Transizione Ecologica e Digitale, 

PNRR-PPP, Agricoltura, Progetti Europei, Fondi Giubileo del Municipio, Fabio Ecca.  

In questo caso è stato fatto riferimento alla valorizzazione e al potenziamento dei cammini e, nello 

specifico, a quello legato al Santuario del Divino Amore. È stata inoltre segnalata una proposta alternativa 

alla Via Francigena, ovvero una deviazione che, oltre alla Basilica di San Paolo fuori le mura, coinvolga 

anche altri siti religiosi, per poi riconnettersi sull'Appia antica. È in corso una valutazione di fattibilità. È stato 

inoltre richiesto un maggior coordinamento rispetto alle informazioni per glii interventi giubilari, che hanno 

ricadute sui Municipi, tuttavia, secondo il Presidente Nanni, le audizioni effettuate sono proprio finalizzate al 

loro maggiore coinvolgimento. 

All’audizione del Municipio X, tenutasi il 6 febbraio 2023, ha partecipato l’Assessore ai Lavori Pubblici 

del Municipio, Guglielmo Calcerano, che segnalava una serie di problemi legati all'accessibilità delle 

stazioni. Criticità di rilievo è infatti la tratta della Roma-Lido, trattandosi dell’unico collegamento da Roma 

con il litorale. Altra questione riguarda la presa in consegna delle piste ciclabili da parte 

dell'amministrazione centrale, come per esempio la pista di Castel Fusano, per la quale l'Assessore 

segnalava una maggiore fruibilità da parte dei diversamente abili. È stato accennato anche un intervento 

relativo all'ampliamento della caserma dei vigili del fuoco e quello che interessa la Via Cristoforo Colombo, 

finalizzato a ridurre il traffico sulla Roma Ostia e per il quale loro si sono già rivolti all'amministrazione 

centrale. Infine una serie di interventi legati alla mobilità, in particolare le due principali arterie di 

collegamento, come la via Ostiense, la via Cristoforo Colombo, oltre alla già citata Roma Lido. 

All’audizione del Municipio XI, tenutasi il 16 gennaio 2023, ha partecipato il Vice Presidente del 

Municipio, Carmelo Ursino, che non ha fatto richieste particolari, ma si è limitato a fare una serie di 

ragionamenti legati agli interventi previsti per quel quadrante della città come quello su via Portuense o 

quello dedicato alla riqualificazione del sagrato della Chiesa di Santa Valeria. Giusta attenzione merita il 

Ponte dell’Industria, che come noto è stato riaperto, ma va monitorato e risolto definitivamente. 

All’audizione del Municipio XII, tenutasi il 28 novembre 2022, ha partecipato la Consigliera Municipale 

Flavia Balestrieri, che ha segnalato il recupero di Villa Flora e la sua trasformazione in uno spazio di 

aggregazione, messo a disposizione della cittadinanza.  

All’audizione del Municipio XIII, tenutasi il 17 ottobre 2022, ha partecipato la Presidente del Municipio 

Sabrina Giuseppetti. Si tratta del Municipio che al pari del I Municipio è maggiormente coinvolto, 

includendo Città del Vaticano nel proprio territorio e piazza San Pietro. È stato fatto il punto in merito al 

sottopasso di via Gregorio XI ed è stata avanzata la richiesta da parte della Presidente di spostare il 

mercato di via Urbano II in vista dei lavori e sua successiva riqualificazione. Altra segnalazione riguarda 

l'arredo urbano di via Aurelia fino a San Pietro. È opportuno, secondo il Presidente Nanni, valutare la 

possibilità di realizzare interventi su via Aurelia sia nella parte del suo ingresso a Roma sia dopo il raccordo 

anulare, nella parte abitata. Altri interventi riguardano la pista ciclabile di porta Cavalleggeri e la 

riqualificazione della stazione di San Pietro. Anche su questo tema, secondo il Presidente Nanni è 

necessario fare un punto sulle stazioni, come quello fatto ad inizio mandato. Altra criticità riguarda il 

ristorante “Giardinaccio”, in posizione strategica, acquisito al patrimonio comunale, sul quale verte un 

contenzioso con il privato subentrato al precedente. Si potrebbe sollecitare la Commissione Patrimonio e 

Politiche Abitative ad effettuare delle verifiche.  Infine, è stata segnalata la ristrutturazione dell'ex fonderia 

Veschi di via delle Fornaci, già acquisita al patrimonio comunale. Per quanto riguarda la linea tranviaria 

termini Vaticano Aurelia, sarà realizzata la prima tratta, fino a torre Argentina, prima del Giubileo, mentre, 

per la seconda tratta ci sono problemi logistici e non verrà realizzata in tempo per il Giubileo. Altro tema 

riguarda i bus turistici, che spesso parcheggiano proprio nell'area circostante al Vaticano e la Presidente 

segnalava la possibilità di utilizzare il parcheggio della stazione Aurelia. Da ultimo, si sta lavorando al 
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parcheggio di via Cornelia. Potrebbe essere opportuno, anticipa il Presidente Nanni, tenere una 

commissione ad hoc insieme alla Commissione Mobilità, sui bus turistici. 

All’audizione del Municipio XIV, tenutasi il 5 dicembre 2022, ha partecipato il Presidente della 

Commissione Cultura, Sport, Turismo, Grandi Eventi e Personale del Municipio, Giuseppe 

Acquafredda che ha segnalato la modifica e l'integrazione del tratto finale del percorso della Via 

Francigena ed esortato un coordinamento con quei municipi, all’interno del cui territorio corrono tratti di 

questo cammino. È ricorsa anche in questa audizione la problematica relativa alla sosta dei bus turistici. È 

stata avanzata, in particolare, la proposta di spostare la sosta dei bus dal parcheggio di via dei Castiglioni a 

quella di via Ipogeo degli Ottavi. Quest’ultimo punto, precisa il Presidente Nanni, sarà oggetto di 

valutazione. Sono state segnalate, inoltre, la riqualificazione di piazzale Socrate e la riqualificazione e 

valorizzazione del Borghetto della Valle dell'Inferno, fino ad interventi più consistenti come: la 

riqualificazione del complesso di Santa Maria della Pietà, del Parco del Pineto, di Monte Mario e 

dell’Insugherata. 

All’audizione del Municipio XV, tenutasi il 14 novembre 2022, ha partecipato il Presidente del Municipio 

Daniele Torquati che ha segnalato la valorizzazione di alcuni percorsi come il cammino di Francesco e altri 

percorsi naturalistici. Essendo tra i Municipi più grandi di Roma e in una parte periferica, in aperta 

campagna, osserva il Presidente Nanni, ha tutto l'interesse che alcuni percorsi vengano istituiti, valorizzati e 

messi in sicurezza. Sulla Via Francigena, in particolare, era stata votata dal Municipio XV la variante dei 

laghi.  

A conclusione della presentazione dei lavori di audizione dei Municipi il Presidente Nanni, ricorda che 

verrà successivamente inviata ai componenti della Commissione la documentazione riassuntiva del lavoro 

svolto. Anticipa, inoltre, che saranno presto programmate Commissioni dedicate rispettivamente: alla Via 

Francigena, ai parcheggi, all’accoglienza ed una Commissione in presenza con i Responsabili dei Municipi, 

per fare il punto insieme. 

Si passa alla lettura e all’approvazione del verbale n. 9 della seduta del 20 marzo 2023 che viene 

approvato a maggioranza dei Consiglieri presenti. 

Il Presidente Nanni conclude che sarà presto programmata una Commissione congiunta con le 

Commissioni Expo 2030 e Mobilità, mentre lunedì 20 marzo sarà l’occasione per fare il punto di tutte le 

audizioni avute con i Municipi. Lo ritiene, infatti, doveroso a conclusione di un percorso lungo e laborioso.  

Il Presidente Nanni, non essendovi altro da discutere, chiude la seduta alle ore 10,27. 

             Il Presidente                              Il Segretario della Commissione 
              Dario Nanni                         Mariarosa Ferri  
 
___________________________________                                          
__________________________________ 
 

Il presente atto di n.  5 pagine è stato approvato nella seduta della Commissione Capitolina Speciale 
Giubileo 2025 del giorno 27/03/2023. 
              
             Il Presidente        Il Segretario della Commissione 
             Dario Nanni                                             Mariarosa Ferri 
 
_______________________________                                                       
_____________________________ 


